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N              ous voici embarqués dans la grâce du jubilé. 
Vous vous rappelez les cinq pèlerinages 
personnels auxquels je vous ai invités : vers 
la profondeur du cœur pour avancer dans 

la vie de prière ; vers la miséricorde du Seigneur dans 
le sacrement de réconciliation ; vers une personne 
avec qui la relation est blessée pour que s’ouvre un 
chemin de paix ; vers une personne en difficulté par 
un acte concret de fraternité et de charité ; vers une 
personne qui ne connaît pas le Christ pour l’éveiller à 
« la joie de l’Evangile ».. 

J’an ajouterai un sixième : vers un frère 
ou une sœur d’une autre confession 
chrétienne pour un moment de 
fraternité et de prière dans la foi 
commune au nom de Jésus et la 
prière partagée du Notre-Père. La 
coïncidence entre le jubilé et les 1700 
ans du concile de Nicée, premier 
concile de l’histoire, concile de l’Eglise indivise, constitue 
un temps favorable pour avancer dans cette unité qui 
fait partie intégrante de l’horizon de notre espérance. Le 
parcours jubilaire diocésain, « Jésus-Christ, vrai Dieu et 
vrai homme », peut constituer un bel instrument pour cela 
et pourrait même être travaillé entre fidèles de différentes 
confessions.

Depuis le début de jubilé, notre diocèse a déjà vécu 
de beaux moments christologiques et œcuméniques 
dans l’esprit de jubilé. Je pense à la journée commune de 
formation – pour les prêtres, diacres, épouses de diacres, 
consacrés, laïcs en mission ecclésiale – sur l’actualité 
du concile de Nicée, sous la houlette d’un professeur de 
théologie jésuite mais aussi avec l’apport d’une réformée, 
d’un copte et d’un orthodoxe du patriarcat d’Antioche. 
L’ensemble des diacres permanents d’Ile-de-France 
ont été invités à se retrouver pour réfléchir ensemble 
au service de l’unité qui fait partie intégrante de leur 
mission. À nouveau, la réflexion de tous a été enrichie par 
l’intervention d’un réformé et d’une orthodoxe.

Par grâce, tous les chrétiens fêteront Pâques le même jour 
en 2025 alors que des subtilités calendaires historiques 
font qu’habituellement orthodoxes et chrétiens d’Occident 
chantent le Christ ressuscité à quelques jours ou semaines 
de distance. Le 20 avril prochain à 16h, une célébration 
œcuménique de la Résurrection aura lieu à Notre-Dame 
de Paris après que chacun aura célébré le Résurrection 
dans sa propre communauté. Tous sans doute ne pourront 
pas y participer mais tous sont appelés à prier pour que 
progresse significativement l’unité de notre témoignage 

par une date commune de Pâques. 
C’est l’intention que je vous confie avec 
beaucoup d’espérance.

L’unité   
notre espérance

X Matthieu Rougé
Évêque de Nanterre

Tous sont appelés 
à prier pour 

que progresse 
significativement 

l’unité de notre 
témoignage. 

Agenda de Mgr Rougé
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Notre évêqueNotre évêque

FÉVRIER
 

  Rueil-Malmaison - La Salle Passy Buzenval 
Messe Foi et Lumière  
Rencontre de la vie consacrée

   Clichy - Saint-Médard 
Soirée avec les AFC

  Neuilly-sur-Seine - Saint-Pierre 
Journée du presbytérium

  Saint-Denis (93) - Cathédrale 
Ordination de Mgr Etienne Guillet, nouvel 
évêque de Saint-Denis

 Lisieux (14) 
Session doctrinale de la Conférence des 
évêques de France

 Paris - Maison Marie-Thérèse 
Déjeuner puis messe avec les prêtres âgés 

 Nanterre - CASH 
Messe au Centre Hospitalier

 Ars-sur-Formans (01) 
Retraite sacerdotale
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  Châlons-en-Champagne  (51) - Cathédrale 
Ordination épiscopale de Mgr Franck Javary 
nouvel évêque de Châlons-en-Champagne

  La Défense  - Notre-Dame-de-Pentecôte 
Messe des Cendres

 Suresnes  
Rencontre des aînés SUF du groupe Notre-
Dame-du-Oui 

 Boulogne - Immaculée-Conception 
Appel décisif des jeunes

  Nanterre - Cathédrale  
Appel décisif des adultes

  Courbevoie - Lycée Montalembert 
Rencontre des élèves de Terminale

  Boulogne-Billancourt 
Visite pastorale 

  Neuilly-sur-Seine - Saint-Jean-Baptiste 
Bénédiction du nouvel orgue 
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   Chevilly-Larue (94) 
Rencontre APS, chefs d’établissements et 
prêtres accompagnateurs

 Boulogne - Immaculée-Conception 
Journée des fiancés

 Bourg la Reine - Saint-Gilles 
Matinée rencontre des confirmands des AEP  

  Neuilly-sur-Seine - Saint-Jean-Baptiste 
Soirée d’interpellation 

 Antony - Sainte-Marie 
Rencontre des élèves de Terminale

 Rueil-Malmaison - Sainte-Thérèse 
Ecole d’oraison

 Villeneuve-la-Garenne -  Saint-Joseph 
Veillée de réconciliation 

 Nanterre - Maison diocésaine 
Rencontre diocésaine de la diaconie
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28
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  Lourdes (65) 
Assemblée plénière des évêques

Journée de pause pour les victimes d’abus

 Boulogne - Immaculée-Conception 
Catéchèse puis messe animée par Praise 

 Annecy (74) 
Session des chefs d’établissements

 Lourdes (65) 
FRAT pour les lycéens

  Nanterre - Cathédrale   
Messe chrismale

 Bagneux - La Pentecôte 
Messe de la Cène du Seigneur

  Boulogne - Parc Rothschild 
Chemin de croix  

  Montrouge - Saint-Jacques 
Office de la Passion

 Bagneux - Sainte-Monique 
Vigile pascale

  Nanterre - Cathédrale  
Messe de Pâques 

  Paris - Parvis de Notre-Dame 
Office des vêpres œcuménique 
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OecuménismeOecuménisme

Témoignages

Nathalie et Pierre,  
participants au pèlerinage oecuménique en Albanie
Nous sommes, Nathalie et Pierre, mariés, et chacun né dans des familles orthodoxes d’origine russe. Pierre est prêtre et est devenu recteur de la paroisse orthodoxe Saint-Matthieu à Neuilly-sur-Seine, accueillie par la paroisse catholique Saint-Jean-Baptiste de Neuilly, dans sa chapelle attenante de l’Annonciation.

Nous sommes sensibles au dialogue œcuménique ayant bénéficié du renouveau spirituel qui a émergé dans l’émigration russe au XX e siècle à Paris. Cependant, au quotidien, ce dialogue reste limité .
Le pèlerinage œcuménique en Albanie, que nous avons vécu en mai dernier, a permis de sortir des limites habituelles du dialogue interconfessionnel et de partager une semaine entière de vie avec un groupe d’une remarquable diversité de personnes.

Partager la prière quotidienne est la première expérience importante de ce pèlerinage. L’usage de l’application AELF nous donne la possibilité de constater et de vivre la richesse de la liturgie quotidienne catholique.
Les liturgies orthodoxes et les messes catholiques sont célébrées en alternance : les uns et les autres découvrent dans un esprit d’ouverture les différences dans les célébrations. Nous sommes heureux de parler et de partager les trésors de notre tradition, et de vivre ensemble la réalité de notre si grande proximité de fond.

Quelle richesse et profusion de grâce de l’Esprit de Dieu qui souffle où Il veut, au-delà de nos divisions. Il est bon de confirmer par la pratique les reconnaissances mutuelles de nos églises en tant qu’églises du Christ.

L’oe cuménisme 
dans le diocèse,  
pourquoi ? comment ?

L’œcuménisme, mot grec signifiant l’ensemble 
des terres habitées, désigne aujourd’hui le 
mouvement de rapprochement des Églises 
et communautés chrétiennes en vue de 

leur unité visible, de leur pleine communion. Cette 
recherche de l’unité des chrétiens n’est pas réservée 
aux responsables d’Églises ou aux théologiens 
spécialistes de l’œcuménisme, c’est l’affaire de tous 
les baptisés, pour répondre à l’appel du Dieu Trinité, 
plénitude d’Amour, exprimé par Jésus dans sa prière 
au Père juste avant sa Passion : « Que tous soient un, 
comme toi, Père, tu es en moi, et moi en toi » (Jn, 17, 21a).

Questions à Michel Aubry,  
diacre, délégué diocésain à l’oecuménisme 

Quel est votre rôle et quelles actions dans le diocèse ?

Personnellement, un peu comme M. Jourdain qui 
faisait de la prose sans le savoir, j’ai longtemps fait de 
l’œcuménisme sans le savoir, en rencontrant, au gré de 
voyages et de séjours dans des pays d’Europe orientale, 
des chrétiens orthodoxes, en tissant avec eux des liens 
d’amitié fraternelle.

Nous avons la chance, dans notre diocèse, d’accueillir 
plus de 80 communautés chrétiennes non catholiques 
représentant la diversité des Églises orthodoxes et de 
celles issues de la Réforme protestante. Cette proximité 
géographique a suscité depuis longtemps de nombreuses 
rencontres œcuméniques, non seulement lors de la semaine 
de prière pour l’unité des chrétiens, mais aussi à travers 
diverses initiatives autour de la Bible, de l’écologie, du film 
chrétien, etc… Et les trois témoignages que vous pouvez 
lire dans cette lettre montrent que nous pouvons faire de 
véritables expériences du « déjà » de l’unité dans la réalité 
du « pas encore ».

Quels projets dans ce domaine en 2025 ?

La célébration du 1700e  anniversaire du Concile œcuménique 
de Nicée en 325 ainsi que la célébration de Pâques à la 
même date pour tous les chrétiens font de l’année 2025 
une année favorable pour avancer vers l’unité. Tous les 
projets de notre diocèse concernant la commémoration du 
Concile de Nicée intègrent une dimension œcuménique, 
comme le parcours « Jésus-Christ, vrai Dieu, vrai Homme » 
proposé à toutes les paroisses. Par ailleurs, une célébration 
œcuménique aura lieu à la cathédrale Notre-Dame de Paris 
le jour de Pâques, le 20 avril prochain.  

Le thème officiel de l’année jubilaire choisi par le Pape 
François est « Pèlerin de l’espérance ». Puissions-nous aussi 
la vivre en cheminant avec nos frères chrétiens orthodoxes 
et protestants dans l’Espérance de notre pleine communion.

Romain Ehrismann, 
pasteur mennonite à Châtenay -Malabry 

L’œcuménisme a toujours été pour moi une richesse et 

un moteur. Tout en étant engagé bénévolement dans mon 

Église mennonite d’origine, au fin fond de la campagne 

alsacienne, j’ai démarré mes études à la Faculté de 

Théologie protestante de Strasbourg (en dialogue avec 

la Faculté catholique) et j’ai terminé mon cursus à la 

Faculté Libre de Théologie évangélique de Vaux-sur-

Seine. Ce parcours m’a permis de goûter à la diversité 

du monde protestant et évangélique, tout en ayant des 

contacts réguliers avec les étudiants catholiques. Les 

débats d’idée, les discussions théologiques, bibliques, 

éthiques ont été structurants pour moi. En effet, on 

construit avec l’autre. L’autre, par ces interpellations, 

par sa manière de penser et de croire, par sa façon de 

vivre sa foi, m’a tantôt déplacé, tantôt consolidé dans 

mes propres convictions. J’en viens alors à ce qui me 

semble fondamental : la relation fraternelle. C’est bien 

elle qui permet à tous ces débats d’être féconds dans 

nos vies respectives. C’est dans la relation que naît le 

respect, l’ouverture, la confiance, l’amour… Et c’est un 

moyen par lequel le Seigneur me transforme peu à peu, 

toujours plus à son image. 

C’est avec cette expérience œcuménique que je suis 

ensuite arrivé à l’Église mennonite de Châtenay-Malabry 

pour mon premier poste pastoral. Ce que j’ai vécu 

dans mes études s’est confirmé dans mon expérience 

pastorale. J’ai eu la joie et le privilège de poursuivre 

l’engagement œcuménique, porté par l’Église et les 

pasteurs précédents, à travers divers projets riches 

et variés.

J’ai été heureux et honoré d’accueillir la rencontre  

« prêtres, pasteurs et diacres »  le 25 janvier dernier et 

en cette année 2025, j’espère poursuivre, avec vous tous 

du diocèse de Nanterre, sur cette voie ! 

Miranda, copte orthodoxe, participante à l’académie Kerygma 

J’ai eu l’opportunité d’évangéliser sur le parvis de La Défense avec un paroissien de Rueil-Malmaison, alors que je 
suis moi-même copte orthodoxe. Après avoir échangé avec quelques personnes, nous sommes tombés sur un jeune 
homme au look assez atypique et intriguant. Nous l’avons abordé et ce qui m’a marqué immédiatement fut la tristesse 
sur son visage. Il vivait dans la douleur et la tristesse et avait du mal à s’en sortir. Mais j’ai ressenti qu’une partie de lui 
cherchait une lueur d’espoir. 

Au cours de la discussion, il s’est mis à parler de Jésus spontanément et nous disait que Jésus se trouve à travers chaque 
personne autour de nous. Ce jeune homme a été une véritable leçon de vie pour moi. Au plus profond de sa douleur et  
de sa tristesse il lui restait encore de la force pour parler du Christ. 

Alors nous-mêmes qui sommes croyants, pratiquants, je prie que nous ayons cette même force pour penser à Dieu, 
nous dire qu’Il est là et ressent notre douleur et partage notre tristesse.

Pélérinage oecuménique en Albanie en 2024

Prière pour la Paix à Notre-Dame-de-la-Paix à Suresnes en 2022



La dévotion au
Sacré coeur de Jésus

Le pape François, presque à la veille de la 
clotûre de la deuxième session du Synode 
sur la Synodalité, a publié l’encyclique  
« Dilexit nos » (Il nous a aimés), qui remet 

en lumière la dévotion au Sacré-Cœur de Jésus.  
Quand est née la dévotion au Sacré-Cœur de Jésus ?

Sainte Marguerite-Marie Alacoque, religieuse de l’ordre 
de la Visitation à Paray-le-Monial, a eu plusieurs visions 
du Christ entre 1673 et 1675 dont le noyau du  message 
peut se résumer ainsi : « Voici ce cœur qui a tant aimé 
les hommes, qu’Il n’a rien épargné jusqu’à s’épuiser et se 
consumer pour leur témoigner son amour ». Le Christ lui 
aurait aussi confié son désir que soit célébrée une fête 
en l’honneur de son Cœur le vendredi qui suit l’octave de 
la fête du Corps du Christ ou du Saint Sacrement. Après 
un temps de discernement, le témoignage de Marguerite-
Marie est recueilli et appuyé par ses supérieures et par 
le père jésuite saint Claude de La Colombière. Mais ce 
n’est que le 6 février 1765 que le pape Clément XIII institue 
officiellement la fête du Sacré-Coeur, d’abord en Pologne, 
puis en France. Il faudra attendre 1856 pour que cette fête 
soit inscrite dans le calendrier liturgique de toute l’Église 
par le Pape Pie IX. 

Que nous propose le Pape François dans cette nouvelle 
encyclique ?

Le pape François nous propose un nouveau développement 
sur l’amour du Christ représenté dans son saint Cœur, 
parce qu’en lui nous rencontrons la totalité de l’Évangile, là  
se résume la vérité à laquelle nous croyons (n. 89). Quand 
nous parlons du « cœur », au sens intime et spirituel, nous 
parlons de la vie profonde de l’être humain, qui s’unifie 
dans l’amour (n.10*). Je suis mon cœur, car c’est lui qui 
me distingue, me façonne dans mon identité spirituelle et 

me met en communion avec les autres (n.14). La dévotion 
au Sacré Coeur nous invite à fixer l’attention sur le cœur 
aimant de Jésus, incarnant proximité et compassion, tel 
que nous le montrent les évangiles (n.40). C’est dans le 
cœur du Christ que nous nous reconnaissons finalement 
nous-mêmes et que nous apprenons à aimer (n.30). Cela 
peut nourrir notre vie spirituelle en nous encourageant 
à faire de même, à contrecourant de l’indifférence et de 
l’individualisme typiques de notre monde actuel, en nous 
ouvrant aux autres, en allant vers nos frères, en les aimant 
par des gestes concrets (n.167). 

P. Juan Garriga Gonzalez

La pastorale de la santé, 
pourquoi pas vous ?

Dimanche 9 février sera le dimanche de la 
Santé dans toutes les paroisses de notre 
diocèse et ainsi l’occasion de rendre visible 
la pastorale de la santé : pastorale des 

invisibles !

En effet, il s’agit de prendre soin de toutes les personnes 
qu’on ne voit plus dans nos assemblées paroissiales du 
fait du grand âge, de la maladie et du handicap mais qui 
font partie intégrante de nos communautés.

On distingue habituellement 3 branches :

• Les aumôneries d’hôpitaux, une présence de l’Eglise 
auprès des personnes hospitalisées,

• Le Service Evangélique des Malades qui regroupe dans 
chaque paroisse les personnes visitant à domicile et en 
maison de retraite,

• La Pastorale des Personnes en situation de Handicap, 
attentive aux personnes ayant un handicap et à leur 
inclusion dans nos communautés.

Dans notre mission de pastorale santé, nous nous 
appuyons évidemment sur les soignants : ils connaissent 
les patients et savent quelle personne malade ou âgée 
serait heureuse d’avoir une visite de l’aumônerie. Nous 

cherchons à créer du lien avec eux pour 
mieux accompagner ensemble les 
patients dans toutes leurs dimensions : 
humaine, spirituelle et religieuse.

Mgr Matthieu Rougé invite les 
soignants à une rencontre le samedi 
8 février 2025 à la maison diocésaine 
à Nanterre pour partager leurs 
questionnements et mieux connaître 
leur vie professionnelle …

137
C’est le nombre d’EHPAD et de 
foyers visités dans le diocèse par 
la pastorale de la santé  ! 

La pastorale de la Santé c’est 
aussi : 

- 27 aumôniers d’hôpitaux 
- environ 200 auxiliaires 
   d’aumônerie dans les hôpitaux 
- environ 40 équipes SEM (Service 
Evagélique des Malades)
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Une nouvelle  
basilique mineure

Notre-Dame de Boulogne est de-
venue  la 176e église à rejoindre la 
liste des basiliques en France. 
Elle a en effet été érigée en ba-
silique mineure par Mgr Matthieu 
Rougé au cours d’une célébration 
le 12 janvier dernier, après un dé-
cret signé par le pape François le 
29 juin 2024.

UNE IMAGE

C’est la première à obtenir ce titre 
de basilique mineure dans le dio-
cèse.  
Notre-Dame de Boulogne, lieu de 
pélerinage marial voulu au XIVe 

siècle par Philippe Le Bel pour 
y susciter un pélerinage «rac-
courcy» par rapport à celui de 
Boulogne-sur-Mer, est un des 5 
sanctuaires du diocèse.

La paroisse du Sacré-Cœur du Petit Colombes

Beaucoup dans le diocèse ne connaissent pas cette 

paroisse qui fête ses 125 ans cette année. 

Construite en 1900, la chapelle a été prolongée et 

augmentée d’un transept et d’un chœur, durant les années 

1930, avec le soutien des Chantiers du Cardinal. Entre 1923 

et 2003, les Fils de la Charité ont desservi la paroisse, avec 

comme grandes figures les pères Michonneau et Rétif.  

Le P. Gérard Lombart, curé pendant 15 ans, a également 

marqué la paroisse selon l’empreinte de l’Action Catholique 

Ouvrière (ACO). 

La paroisse est un reflet authentique de la diversité de 

la population : en plus des familles colombiennes de 

longue date, on y trouve beaucoup de paroissiens issus 

de l’immigration, tout comme son curé actuel. Notre 

communauté est bien connue pour être chaleureuse et 

accueillante. 

Depuis 2020, chaque fête du Sacré-Cœur, un prêtre du 

diocèse est invité à présider la Messe. 

Nous travaillons en vue du rayonnement de 

l’Évangile et nous essayons de mettre en 

place des initiatives de charité adressées 

aux plus défavorisés, tout en étant des 

missionnaires amoureux, toujours 

captivés par le Christ (n. 209), dans le 

plus grand respect de la liberté et de la 

dignité des autres (n.210).

Depuis 10 ans, j’accompagne 
mon mari Simon qui souffre de 
la maladie d’Alzheimer.

Durant ce long parcours, j’ai 
rencontré beaucoup d’aide 
et de soutien : les amis de la 
paroisse, le café des aidants, 
le personnel de l’hôpital, 
l’aumônerie où j’ai trouvé une 
nouvelle famille. Les messes 
du samedi matin sont pour 
moi un moment de communion 
avec Simon, même s’il semble 
absent. 

Ce qui m’a aussi aidée dans ce 
parcours, c’est ma foi. Réussir 
à s’abandonner entièrement 
dans les mains du Seigneur 
tout en acceptant sa volonté.

l’épouse de Simon

Bien souvent nous sommes appelés en urgence pour 

apporter le sacrement des malades. 

Mais les visites hebdomadaires des membres de 

l’aumônerie permettent de tisser au fur et à mesure 

des liens de confiance et de se faire serviteur du  

« sacrement du frère » tel que le nomme saint Augustin. 

Le service de l’aumônerie est une véritable école du 

Christ où nous nous décentrons de nous-mêmes pour 

accueillir le Christ qui vient vivifier chaque rencontre .

Marie-Ange, aumônier catholique à l’hôpital

Une visite m’a bouleversé. Robert me dit : « J’ai 90 ans, je suis seul, je veux disparaître, j’attends la loi sur l’aide à mourir ». Silence …, je lui fais mémoire de sa part de vie. Je confie au Seigneur sa détresse. 
En visitant une personne, j’accepte de partir à l’aventure avec elle, avec un Autre. Reconnaître que c’est Dieu qui fait et qu’Il est là avec nous. Accueillir avec elle la présence de Dieu, c’est rester vivant et pouvoir espérer.

Patrick, membre de l’équipe d’aumônerie de l’hôpital de Corentin-Celton

Le thème du 
dimanche de la 

santé 2025 est :  
« Qui enverrai-je ? »

Peut-être vous 
ressentirez-vous  

cet appel ?

* les numéros renvoient aux paragraphes de l’encyclique
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Tous pour un : petit guide pour 
vivre l’unité des chrétiens 
Thomas Belleil, preface de Mgr Didier Berthet 
Editions des Béatitudes, 2021

Pourquoi l’unité est centrale dans la 
vie chrétienne. Des clés concrètes 
pour s’impliquer.

Espère 
Pape François 

Albin Michel, 2025

Dans ce livre inspiré par le désir sincère 
de transmettre un message d’espoir aux 

générations futures, le pape François 
ne masque rien de sa jeunesse, de ses 
passions, de ses hésitations et de ses 

échecs. Il évoque également les enjeux 
majeurs de son pontificat et les valeurs 

qui guident son action : la paix, la justice 
et la fraternité.

Une soutane à mobylette 
Olga Lossky 

Salvator, 2024

Sillonnant les rues de la cité 
phocéenne, la soutane de moine 
orthodoxe au vent, le père Cyrille 

Argenti est une personnalité de feu 
qui a mis ses charismes au service de 
la proclamation de l’Évangile en plein 

centre de sa ville, Marseille.

COUPS DE CŒUR

20 avril
 

En cette Année sainte 2025, les catholiques et les 
orthodoxes célébreront Pâques le même jour,  
20 avril, par une concordance des calendriers 
julien (orthodoxe) et grégorien (catholique et 

autres confessions chrétiennes).

Retrouvez ici toutes nos recommandations !

UNE DATE

UN MOT

Le Credo (latin pour « Je crois ») désigne le texte 
officiel de la profession de foi chrétienne,  

telle qu’exprimée en latin.

Dans nos messes nous utilisons :

le symbole des apôtres, résumé de la foi  
rédigé en latin au 3e siècle à Rome

ou  
le symbole de Nicée-Constantinople,  

rédigé en grec par le concile* de Nicée en 325, 
complétée par le concile de Constatinople en 381.

C’est donc cette année  
le 1700e anniversaire de ce Credo !

* un concile est une assemblée d’évêques présidée par le Pape ou un 
évêque pour réfléchir sur la foi et la vie de l’Église.

Credo

Noé : commencer  
à la fin du monde 
Fabrice Hadjadj 
Salvator, 2024

L’histoire de Noé racontée dans un 
style à la fois comique et tragique, 
biblique et philosophique. Au fil de 
ce récit, qui fait écho à l’actualité, 
l’auteur convoque cris de bêtes et 
commentaires de rabbins afin de 
réveiller l’espérance au coeur du 
désastre annoncé


